

el tema de dos maneras diferentes: proponiendo una concepción propia sobre el particular; exponiendo sumariamente o en una visión compendiosa las ideas pertenecientes a otros pensadores. Schaeffler ha encontrado que ninguna de estas maneras responde a la mentalidad de su libro. Por eso ha elegido un camino, que podríamos decir casi intermedio: tratar cuestiones, que en diversas épocas de la Historia han tenido significado filosófico y sentido religioso; plantear soluciones a los problemas suscitados; determinar métodos apropiados para dar respuestas convenientes. De aquí los diversos capítulos donde se expresan los diferentes tipos de Filosofía de la Religión comenzado por el más antiguo, el de crítica de una conciencia prerracional, hasta la Fenomenología de la Religión y el Análisis del lenguaje religioso. El material presentado es abundante, aunque —y no puede ser de otro modo— con un determinado criterio, que necesariamente excluye temas también importantes. Pero como ya lo hace notar el autor, la obra no es una descripción de las filosofías de la religión, ni una exposición de los hechos religiosos.

#### HISTORIA DE LA FILOSOFIA

H. Giannini Iñiguez, *Tiempo y Espacio en Aristóteles y Kant*, Editorial Andrés Bello, Santiago, 1982, 124 págs. El problema que mueve al autor es básicamente el de la temporalidad como razón de dispersión, o de convergencia. Para él la convergencia universal es un sentimiento que se le impone y determina exigencias de tipo religioso, intelectual y político. Su libro es previo para una formulación coherente de esas exigencias. Se limita a reflexionar sobre dos textos de la Física de Aristóteles, y sobre parte de la Crítica de la Razón Pura de Kant.

Platon, *Werke V: Phaidros, Parménides, Briefe*, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1983, 481 págs. En esta edición bilingüe, griega-alemana, el texto griego ha sido tomado de "Les Belles Lettres" según están establecidos por L. Robin, A. Dies y J. Souilhé. Para la traducción alemana tratándose del *Fedro* y del *Parménides* se ha propuesto la de Schleiermacher con las acomodaciones pertinentes. Para las *Epístolas*, no contándose con una conveniente traducción, se hizo una nueva, en la cual se ha procurado allanar las dificultades conservando lo más posible el texto original. Hay numerosas notas en vista de una mayor comprensión del texto, o de los personajes presentes. Una edición bilingüe que recomendamos.

H-P. Falk, *Das Wissen in Hegels "Wissenschaft der Logik"*, Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 198 págs. La obra *El Saber en la "Ciencia de la Lógica" de Hegel*, trata este asunto capital en una nueva perspectiva, donde especialmente se consideran los aspectos de teoría y de subjetividad. Los temas tratados presentan las cuestiones más relevantes: Lógica de la Cualidad, Metódica relevancia de la Dialéctica, Lógica de la Absoluta Negatividad, Aparecer Absoluto, Planteo en vista de una filosofía trascendental de la Subjetividad, la Realidad. El autor en el presente estudio ofrece un nuevo aporte al conocimiento de esta obra fundamental para el pensamiento hegeliano.

Cl. - A. Scheier, *Kierkegaards Årgerniss. Die Logik der Faktizität in den "Philosophischen Bissen"*, Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 102 págs. La obra, *El Escándalo de Kierkegaard. La lógica de la facticidad en los "Fragmentos Filosóficos"*, se propone mostrar que el pensamiento central, la fuente, a partir de la cual han provenido las concepciones fundamentales del pensador danés, como ser su dialéctica, los estadios, la interioridad, la

angustia, la desesperación, etc..., consiste en el "escándalo" según la perspectiva kierkegaardiana. El trabajo de Scheier resulta sugerente y no deja de utilizar una conveniente comparación con Feuerbach y Schopenhauer para probar mejor el valor de sus afirmaciones, así como citas pertinentes, que manifiestan las ideas de diversos y famosos autores relacionados con el tema.

O. Pöggeler, *Heidegger und die hermeneutische Philosophie*, Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 448 págs. El libro, *Heidegger y la Filosofía hermeneutica*, reúne diversos trabajos sobre estos dos temas siempre sugerentes. La exposición contempla la situación actual de Heidegger ante el pensamiento filosófico de autores, que se sitúan entre los más importantes, como ser Ricoeur, Gadamer, Buber, por citar algunos. El estudio, además, profundiza cuestiones fundamentales en la obra heideggeriana y expone la "Geschichtlichkeit" de los trabajos tardíos. Finalmente Pöggeler trata la Filosofía Hermenéutica para darle su verdadero sentido, sin perder de vista las opiniones contrarias. Obra seria con abundantes citaciones, donde se presentan numerosos pensadores, resulta una buena ayuda, cuando se quiere alcanzar un conocimiento más "perfecto" de un "pensar" rico, pero nada fácil.

F. Soler, *Apuntes acerca del pensar de Heidegger*, Editorial Andrés Bello, Santiago, 1983, 236 págs. El autor ha dedicado más de tres décadas al estudio de Heidegger, y a su confrontación con otros filósofos relevantes, especialmente con Ortega y Gasset. El presente libro expone resultados significativos de este pensador prematuramente desaparecido. Consta de dos partes. La primera está dedicada al pensar de Heidegger básicamente en lo que dice relación al "ser", a su "olvido" y a su "superación". La segunda gira en torno a la contraposición Ortega-Heidegger, en la cual hacemos resaltar la presentación del texto de Heidegger sobre Ortega, las referencias de Ortega respecto a Heidegger, y la exposición de lo que para Soler son los conceptos realmente "importantes". Numerosas notas completan la obra.

#### ETICA Y FILOSOFIA SOCIAL

K. Adam, *Philosophie der Sozialwissenschaften*, Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 409 págs. El título, *Filosofía de las Ciencias Sociales*, indica una amplitud temática, que necesariamente obliga a considerar los aspectos más comunes y relevantes, al mismo tiempo que parece exigir una flecha indicadora hacia la integración de las perspectivas. En el trabajo del autor, que ha tenido bien en cuenta las obras de otros pensadores (Weber, Kaufmann, Popper, Kaplan, etc...), pero ha sabido dar nuevo ordenamiento al material según su propio punto de vista. La elección de los temas, los cuales ciertamente no pecan por escasez, es acertada y, por así decirlo, fundamental, pues se exponen las cuestiones básicas y esenciales, como ser, y vayan como ejemplo, los aspectos ontológicos, los aspectos gnoseológicos, los tipos de leyes, la historicidad los aspectos pragmáticos, etc... Al final de su libro Adam propone una selecta bibliografía para una mayor complementación o profundización de los asuntos tratados. Hay un buen índice onomástico y de materia.

A. Baruzzi, *Einführung in die politische Philosophie der Neuzeit*, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1983, 242 págs. Un tema interesante es el tratado en esta obra, *Introducción a la Filosofía Política de la Epoca Moderna*, pues en último término consiste en la relación entre

Política y Filosofía. Es, además, importante por el cuestionamiento implicado, que hace entrar en juego dos de las dimensiones fundamentales y propias del hombre, la social en la Política, la intelectual en la Filosofía, a través de las cuales realiza su existencia concreta. Para Baruzzi la relación que se da es íntima. Lo cual no significa, como podría suponerse, la existencia de una disciplina especial, parte de la Filosofía con un filosofar específicamente político, sino algo superior, la unión de la Filosofía y de la Política. Con otras palabras, es en los filósofos en cuanto tales donde debe encontrarse lo político. Para esto el autor expone diversos pensadores, famosos, y diferentes, como Maquiavelo, Pico de la Mirándola, Hobbes, Locke, Leibniz, Rousseau, Kant, Hegel, Marx y Nietzsche según cuatro problemas fundamentales, que constituyen los cuatro capítulos del libro: Razón y Poder (Maquiavelo, Leibniz, Hegel, Nietzsche); Trabajo y Propiedad (Locke, Marx); Dignidad Humana y Derecho Humano (Pico de la Mirándola, Kant, Marx, Hegel); Estado y Sociedad (Hobbes, Locke, Rousseau, Hegel). Una adecuada confrontación con la posición de la que podríamos llamar Filosofía Clásica permite ver más claramente la particularidad del pensamiento moderno.

M. de Poncins, *Tous capitalistes*, Éditions de Chiré, Chiré en Montreuil, 1983, 168 págs. Para comprender el sentido del título, *Todos capitalistas*, debemos tener presente que el libro es una respuesta al socialismo francés, y que, lógicamente, concierne esencialmente a Francia. Si bien el Capitalismo Popular propuesto por el autor no excluye su aplicación al mundo occidental. La obra comienza por criticar la acción negativa de los altos funcionarios, del socialismo, del marxismo, y de un estatismo invasor. A la crítica sigue la solución de de Poncins fundada principalmente en dos restauraciones: la del Capital y la del verdadero Estado según los considera el Capitalismo Popular.

W. Marx, *Gibt es auf Erden ein Mass*, Felix Meiner Verlag, Hamburg, 1983, 159 págs. El título de esta obra, *¿Se da una Medida en la Tierra?*, está tomado de una poesía de Hölderlin, y plantea uno de los cuestionamientos capitales para la existencia humana: la posibilidad de una Ética, que no implique una fundamentación o concepción metafísica. El autor toma partido por esta posibilidad retomando el pensamiento del Heidegger tardío, no para interpretarlo, sino para derivarlo en ulteriores consideraciones, las cuales ciertamente no están en el famoso filósofo alemán. El núcleo radica en la experiencia real de la propia "mortalidad", que posibilita la "conversión", con sus proyecciones en la superación del subjetivismo, y abre pautas no metafísicas especialmente tratándose del amor, de la compasión y de la convivencia humana. Marx dedica también algunos capítulos a una discusión crítica sobre concepciones heideggerianas acerca de la muerte, del lenguaje, de la poesía, y del pensamiento.

J. Kopper, *Ethik der Aufklärung*, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1983, 208 págs. La concepción cartesiana del Cogito no sólo podía tener consecuencias fundamentales para el filosofar especulativo, sino que lógicamente también debía proyectarse a lo práctico, a lo ético, originando una mentalidad completamente diferente al pensamiento tradicional escolástico, con la rotura de la distinción absoluta entre la razón especulativa y la práctica, y con un nuevo tipo de moral. La obra de Kopper, *Ethik de la Ilustración*, expone este nuevo estado de la cuestión y sigue su desarrollo a través de los filósofos más significativos. Shaftesbury, Hume, Rousseau, y Kant, al cual, como fácilmente se supone, le dedica el estudio más amplio.

Un capítulo introductorio presenta la doctrina del Cogito como el fundamento de esta nueva ética post-metafísica.

H Craemer, *Für ein Neues Skeptisches Denken*, Karl Alber, Freiburg/München, 1983, 126 págs. El autor de este libro, *Por un nuevo pensar escéptico*, vuelve a replantear el antiguo y perdurable problema del escepticismo en una nueva perspectiva, que tiende a trascender el tratamiento racionalista tanto en la proposición de las dificultades, como en la exposición de las soluciones. El motivo de Craemer está dado por la insuficiencia, y por la adulteración o abreviación indebida con que el racionalismo ha tratado el escepticismo. Para él es en el mismo camino del escepticismo donde se puede superar la última fundamentación.

M. Corbi, *Análisis epistemológico de las configuraciones axiológicas humanas*, Ediciones Universidad de Salamanca, Salamanca, 1983, 681 págs. Este extenso trabajo se propone una aproximación teórica al valor como expresión socio-cultural, en el cual juegan un papel importante las ideas expuestas por Censillo a través de sus obras. Tema fundamental es el estudio de la problemática epistemológica yacente en las formaciones axiológicas de la lengua para manifestar con el máximo rigor posible la formalidad interna del lenguaje, su función social, y su semántica. El recurso a diversas ciencias, tales como psicología profunda, etnología, historia de las religiones, poética, teoría de la ciencia, lingüística lleva a la conclusión de que la problemática propuesta es un problema semántico íntimamente relacionado con la pragmática social y laboral. La perspectiva a través de la cual Corbi tratará esta cuestión es diversa a la habitual, pues sostiene que la semántica no sólo implica la referencia objetiva, sino también la valoral conducente a la intercomunicación de los sujetos. Lógicamente, dada la amplitud del asunto, y su relación con diversas disciplinas, el autor debió exponer numerosos casos, tipos de sociedades, mitos, concepciones, etc... que explican la longitud del libro. La nómina de los capítulos ofrece una síntesis: Breve análisis de las teorías lingüísticas y sus posibilidades teóricas para el estudio de las configuraciones axiológicas de la lengua; Fundamentos lingüísticos de nuestra concepción epistemológica, exploraciones a partir del modelo conseguido y análisis del modelo mismo; Análisis y configuraciones mitológicas; Indagaciones sobre el tránsito del mito a la racionalidad y aproximación al análisis de configuraciones de estructura ideológica; Aproximación al análisis formal de las condiciones valoradas básicas de la era científico-técnica. Finalmente tenemos el resumen, las conclusiones, y un apéndice con los fundamentos lingüísticos de la contribución epistemológica de Corbi. La obra se presenta como un trabajo concienzudo, sugerente y enriquecida por numerosos datos.

A. C. Varga, *Problemas de Bioética*, Unisinos, San Leopoldo, 1982, 222 págs. Con respecto al libro hagamos en primer lugar dos precisiones: no es una obra escrita en castellano, sino la traducción portuguesa del original. The main issues in Bioethics; el contexto vital, la casuística, es norteamericana, pero la problemática planteada es universal, de aquí su utilidad, pues las cuestiones de los países avanzados no tardan en pasar a los otros. El capítulo inicial expone los Principios Morales que deben regir las Ciencias de la Vida en el plano de la licitud-ilicitud, y presenta diversas concepciones, como ser el intuicionismo, el positivismo moral, la teoría emotiva, el utilitarismo, la Ética de la situación, la Ética de la Ley Natural. Los otros capítulos están dedicados a los asuntos más importantes y de mayor actualidad, como veremos: Población y Responsabilidad Moral; el aborto; Eugenesia y calidad de la vida; Fertilización "in vitro", y Transferencia del

embrión; Formas anómalas de Procreación; Rotura de Genes; Experimentación con Seres Humanos; Psicocirugía y Control de los Comportamientos; Drogas y Control comportamental; Transplante de Organos; Organos artificiales; Preselección y cambio del sexo; la Vida y la Muerte. Una amplia gama de temas, aunque no exhaustiva, imposible, por otra parte, en un solo volumen. El tratamiento es sintético y esencial. Se presenta lo necesario en el campo científico y en lo moral, con lo cual se consigue tener las ideas fundamentales. Para una mayor ampliación y profundización se ofrece una selecta bibliografía al final de cada capítulo. En fin una obra recomendable.

## LIBROS RECIBIDOS

En esta sección, STROMATA publica los datos bibliográficos de los libros que gentilmente nos envían, tanto de los que llegan sin previo pedido nuestro, como de los que están en 'proceso de recensión'. Estos últimos son destacados con un \* asterisco.

## BAC

JUAN PABLO II, *Enseñanzas al pueblo de Dios 1981: Julio-Diciembre (II)*, Madrid, 1983, 592 págs. (Edición en lengua Española de L'Osservatore Romano). ISBN 84-220-1114-X tomo II.

BIBLICAL  
INSTITUTE PRESS

\* GRAFFY, A., *A prophet confronts his people*, Roma, 1984, (Analecta Biblica, 104), 148 págs. ISBN 88-7653-104-1.

\* PUIG i TARRECH, A., *La parabole des dix vier ges.* (Mt. 25, 1-13), Roma, 1983, 308 págs., (Analecta biblica, 102), ISBN 88-7653-102-5.

\* WONNEBERGER, R., *Understanding BHS A manual for the users of Biblia hebraica Stuttgartensia.* Roma, 1984, 100 págs., (Subsidia biblica, 8). ISBN 88-7653-559-4.

## BRÉPOLS

\* CARMIGNAC, J., *Die vier Evangelien ins Hebräi sche übersetzt von Franz Delitzsch (1877-1890-1902)*. Turnhout, 1984, 206 págs.

## CRISTIANDAD

\* LAURET, B. y REFOULÉ, F., (Dir.), *Iniciación a la práctica de la teología. Introducción (tomo I); Dogmática (tomo II)*, Madrid, 1984, 2. v. ISBN 84-7057-348-9.

## DEPALMA

\* RAMELLA, P. A., *La unificación de la enseñanza*, Buenos Aires, 1984, 92 págs. ISBN 950-562-923-0.

EDICIONES  
LA AURORA

\* LUTERO: *ayer y hoy*, Buenos Aires, 1984, 331 págs., ISBN 950-551-030-6.

LES ÉDITIONS  
BELLARMIN

\* ROULEAU, J. P., et ZYLBERBERG, J., (Dir.), *Les mouvements religieux aujourd'hui théories et pratiques*, Montreal, 1984, 382 págs., ISBN 2-89007-518-4.

LES ÉDITIONS  
DU CERF

\* ÉLISABETH DE LA TRINITÉ, *Pensées (I y II)*, Paris, 1984, 2. v. (Foi Vivant, 207/208). ISBN 2-204-022-03-9/2-204-02204-7.

\* MARTELET, G., *Deux mille ans d'église en question. Crise de la foi, crise du prêtre*, Paris, 1984, 296 págs. ISBN 2-204-02094-X.

EDITIONS  
UNIVERSITAIRES  
FRIBOURG SUISSE

\* HÖFFE, O., *L'Église et la ques-*